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FUNDAMENTACION 

Entendemos la importancia de trabajar la Memoria desde lo social para construir un 

proyecto colectivo como sociedad. Pensar en nuestro pasado, reflexionar sobre el 

mismo, tener en cuenta las memorias individuales para lograr una identidad como 

comunidad, consideramos que es de gran importancia.  

En el presente proyecto intentamos mostrar la existencia de los desaparecidos de 

Ameghino durante la última dictadura cívico-militar. Hemos notado como jóvenes y como 

vecinos, que hay un desconocimiento acerca de los desaparecidos, nos ha llamado la 

atención la poca concurrencia de vecinos en los actos de las diferentes fechas que 

involucran a la Memoria, Verdad y Justicia, como el 24 de Marzo. Por este motivo nos 

resultó interesante llevar adelante una investigación que nos permitiera saber cuáles 

son los conocimientos que se tienen acerca de los desaparecidos, que motivos llevan a 

que la población no concurra a los actos conmemorativos y si en realidad hay pleno 

conocimiento de los mismos.  

Algunxs de nosotrxs como estudiantes tampoco teníamos conocimiento sobre ellxs, en 

nuestro transitar por el sistema educativo no recordamos actos o clases en las que se 

los haya nombrado, tampoco tenemos conocimientos sobre sitios de Memoria en 

nuestra localidad, por lo que también nos resulta de importancia llevar adelante éste 

trabajo. No solo para que el resto de los vecinos de Ameghino tenga conocimiento sobre 

nuetsrxs desaparecidxs, sino para los jóvenes que están transitando el sistema 

educativo y que se encuentren en la misma situación de desconocimiento que algunos 

de nosotrxs. 

¿Por qué la población de Ameghino no asiste a los actos relacionados con los 

desaparecidxs? ¿Por qué no son visibles los lugares de Memoria en nuestra localidad? 

¿cómo han vivido nuestros vecinos la última dictadura cívico-militar? ¿es importante 

para la población ameghinense que trabajemos sobre los desaparecidxs? ¿Por qué los 

medios de comunicación no hacen masivas las propagandas a través de redes sociales 

para dar a conocer información relacionada con los desaparecidxs? 

  



TRABAJO DE CAMPO 

Para buscar información sobre los conociemintos/ ideas/ memorias de la población de 

Ameghino sobre nuestrxs desaparecidxs, realizamos encuestas de manera virtual, ya 

que nos permitiría llegar a mayor cantidad de personas de nuestra localidad. En un 

principio decidimos realizar esas encuestas a personas mayores de 60 años para que 

nos cuenten sobre sus recuerdos de la última dictadura, pero obtuvimos muy pocos 

resultados en cuanto al alcance. En las mismas se pudo observar en las respuestas que 

no había medios de comunicación locales que dieran a conocer información sobre lo 

que sucedía a nivel nacional durante la última dictadura, lo poco que se escuchaba eran 

comentarios sobre los desaparecidxs asociados a la frase “Algo habrán hecho”. Más del 

90% de lxs entrevistadxs habían vivido su adolescencia y juventud en nuestra localidad, 

pero algo más del 40% tenía conocimiento de los que sucedía por las faltan de libertades 

políticas en el periodo. 

Para recaudar más información llevamos adelante otras encuestas que apuntaban a la 

población en general, intentamos que las respuestas las hicieran personas que no 

habían vivido durante la dictadura para conocer sobre sus Memorias en relación con los 

desaparecidxs y si tenían conocimiento de conmemoraciones de éstxs en el periodo de 

democracia. 

 En estas encuestas observamos que el 74,5% tenía conocimientos sobre lxs 

desaparecidxs de nuestra localidad, el 45% desconoce la existencia de sitios de 

Memoria o lugares de conmemoración de lxs desparecidxs. El 55% pudo nombrar al 

menos un lugar, ubicado en la plaza céntrica de nuestra localidad. El 66% de lxs 

encuestadxs desconoce la existencia de la Comisión Por la Memoria de Ameghino. Y el 

96% considera que es necesario que dentro de las instituciones educativas se trabaje 

sobre la Memoria, Verdad y Justicia, haciendo hincapié en los desparecidxs. 

La última opción se relacionaba con la posibilidad de dejar algún comentario/ 

observación o mensaje, transcribimos los que recibimos ya que nos parecieron más que 

significativos y nos estimulan a seguir trabajando en el futuro por la Memoria colectiva 

de los ameghinenses: 

- Conocer la historia es necesario para mejorar como personas y como 

ciudadanos. 

- Se podría proponer realizar algún sitio donde se homenajeen a nuestros 

desaparecidos (plaza, escultura, paseo, etc.) y se brinde información sobre 

sus causas 

- Sigan así.Que está buena su temática porque da a conocer sobre los 

desaparecidos. Éxitos espero sirva la humilde opinión 

- Honrar a nuestros muertos y a nuestros perseguidos, con la alegría de no 

haber desistido nunca de tener y construir un mundo mejor, para que no vuelva 

a suceder una dictadura cívico militar que atasco a la sociedad, no sólo, con 

lo ya conocido, referido a los desaparecidos, sino también con un plan 

económico y político devastador. Es honrarlos y recordarlos haciendo valer 

sus injustas muertes, es recordar que no fueron en vano,es volver en el tiempo 

y nunca olvidar que hacer memoria nos reconstruye cómo soledad.  



- Seguir con este proyecto ampliar y dar difusión extra escolar. Siempre ir con 

la VERDAD 

- ¡Deberían expandirse más con esto, y que no solo se vean en las instituciones! 

Más información en las escuelas 

- Nací en 1976 y mí mamá fue secuestrada cuando yo tenía 5 meses, fue tirada 

semi desnuda y encapuchada después de un mes de secuestro, en un campo 

de Luján , nosotros vivíamos en moreno, mis hermanos tenían 4 y 5 años y 

aún recuerdan el suceso cómo un trauma ,a mí me querían llevar y me salvó 

una tía adolescente, mí mamá nunca pudo contar lo vivido ,se la historia por 

familiares ,se llevaron a ella y otras vecinas de la cuadra ,por un vecino que 

decía ser subversivo  

- Es muy importante abordar esta temática de derechos humanos y defender la 

democracia de nuestro país. Sobre todo, para que los mas jóvenes se 

concienticen y sepan lo que ocurrió. Una dictadura cívico -militar con miles y 

miles de desaparecidos. 

- Valoro siempre el trabajo escolar con estas temáticas que hablan tan 

respetuosamente de un suceso tan trágico. Es muy bueno que tengan en 

cuenta en las instituciones el conocimiento sobre los desaparecidos. 

- Esta bueno que los jóvenes se interesen por este tema de total importancia y 

respeto hacia la familia de los mismos. . Los felicito y sigan adelante 

- Cada acto q he concurrido cómo docente fueron muy significativos para la 

sociedad q no valora nuestro pasado. Me parece muy positivo que en las 

escuelas se hablé de estos temas que muchos no quieren ni mencionar.  

- Debería recordarse el tema más q una vez al año 

- Para mí es un tema muy especial, porque me afectó de las dos partes. Tengo 

un compañero de escuela secundaria desaparecido y también un familiar 

directo que fue militar en esa época. 

- Los felicitos por llevar este tipo de proyectos adelante y tratar de impulsar el 

compromiso de todos y todas en colaborar con lo sucedido. Saludos. 

- Es muy bueno que cuenten la historia y q sirva para que el Nunca Más no sea 

un libro nada más.... 

- En el año 1976 tuvimos la desgracia de tener un gobierno militar, donde 

lamentablemente hubieron muchas familias destrozadas por lo que acontecía 

en ese tiempo.... en nuestro distrito hay personas que tuvieron que exiliarse al 

silencio como laxagueborde y mayorga... otras lamentablemente no volvieron 

más como eder o bongianino... muchas gracias por querer aprender de 

nuestra historia, de lo que pasó. Que sigan trabajando estos contenidos q son 

muy significativo 

- Me parece que es un tema que tiene que estar vigente siempre, y más que 

nada en la juventud. 

- Es sumamente importante que la juventud conozca la historia de nuestro país 

principalmente para que no vuelva a pasar lo malo que dejaron gente que no 

supo gobernar y que en un futuro no vuelva a suceder. también es importante 

que la escuela de a conocer estas temáticas ya que como ciudadanos 

sepamos elegir bien a quien querramos votar para llevar este país adelante. 



- No, Es muy importante que les estudiantes se informen y se comprometan e 

involucren en política, que luchen por sus derechos cumpliendo a la vez con 

sus obligaciones. Las instituciones educativas deben ser lugares de 

construcción colectiva, les docentes tienen que garantizar esto y no hacer 

política partidaria 

- Si por qué soy familia de un desaparecido y mi familia sufrió mucho para 

encontrar sus restos y lo encontramos después 35 años 
 

REFLEXION  

Leyendo estos comentarios y las respuestas de las encuestas podemos observar que 

todavía nos queda mucho trabajo por realizar en cuanto a los desparecidxs. Tener un 

lugar más visible de Memoria es una demanda colectiva que se observa en los 

resultados, al igual que el trabajo que debemos realizar los jóvenes de las instituciones 

educativas en conjunto con la Comisión por la Memoria de Ameghino para fortalecer la 

construcción de la memoria colectiva. Unirnos como sociedad, informar y dar a conocer 

a nuestrxs desaparecidxs, el reclamo de justicia y verdad de manera constante, como 

el de defender la democracia hace que sigamos pensando en ese futuro que queremos 

construir como sociedad. Las redes sociales juegan un rol fundamental en este sentido, 

hacer masivo nuestro trabajo y llevarlo afuera de la escuela, acercarlo a la comunidad 

es nuestro desafío, no solo para este año, sino para los años próximos, para que el resto 

de lxs jóvenes hagan de la construcción y el compromiso por mantener viva la Memoria 

algo cotidiano.  

Para hacer visible nuestrx trabajo, llevamos adelante una graffiteada con los nombres 

de nuestrxs desaparecidxs por distintas veredas de nuestra localidad, las que más son 

transita de manera cotidiana, para que los vecinos puedan ver y se pregunten por los 

ellxs. Mostrarles que nos faltan y que debemos reclamar por la Verdad y la Justicia. 

También debemos reconocer que desconocemxs muchas historias ocurridas durante 

éste periodo de vecinos de nuestra localidad, por ejemplo, el caso de los que tuvieron 

que exiliarse y que luego retornaron cuando volvimos a la democracia. Esto también nos 

invita a seguir indagando sobre esas memorias, que también son parte de nuestra 

historia y que han marcado la vida de nuestros vecinos y sus familias. Tenemos mucho 

por delante, queremos continuar trabajando, es importante que logremos el compromiso 

de toda la comunidad para hacerlo. 
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